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АННОТАЦИЯ

Детско-родительские отношения как фактор развития самооценки в юношеском возрасте / Костюкевич Анастасия Юрьевна; Факультет философии и социальных наук, Кафедра социальной работы и реабилитологии; науч. рук. Д.В.Воронович.
Объект дипломной работы – детско-родительские отношения. 
Предмет дипломной работы – детско-родительские отношения как фактор развития самооценки в юношеском возрасте.
Цель дипломной работы – разработать и описать проект по развитию детско-родительских отношений. 
Основные результаты.
1. Был проведен теоретический анализ сущности стилей семейного воспитания, влияния детско-родительских-отношений на самооценку в юношеском возрасте.
Стили семейного воспитания формируются под воздействием объективных и субъективных факторов и генетических особенностей ребенка. На выбор родителями стиля семейного воспитания оказывают влияние в первую очередь тип темперамента, традиции, в которых воспитывались сами родители, научно-педагогическая литература. Стиль семейного воспитания включает контроль, опеку, эмоциональное принятие, способы наказания и поощрения. Родители пользуются множеством приемов воспитания, в зависимости от ситуации, от самого ребенка, от его поведения в данный момент.
Стили воспитания отличаются друг от друга не только в отношении требовательности и отзывчивости, но также и в отношении психологического воздействия, оказываемого на ребенка. Психологический контроль являет собой попытку воздействовать на психологическое и эмоциональное развитие ребенка при помощи таких воспитательных методов, как: чувство вины, стыда и лишение заботы. Авторитарный и влиятельный стили воспитания отличаются друг от друга масштабами психологического контроля. 
2. Была выявлена взаимосвязь стилей семейного воспитания и самооценки в юношеском возрасте, что подтверждает актуальность нашего проекта
Для выявления взаимосвязи детско-родительских отношений и уровня самооценки юношей был выполнен статистический анализ данных с помощью коэффициента ранговой корреляции Спирмена, который показал, что существует отрицательная взаимосвязь между требовательность родительских требований и уровня притязаний школьника (rs=-,269* при р=0,037). Таким образом, гипотеза, выдвигаемая в начале исследования, подтвердилась: в студенческом возрасте уровень самооценки взаимосвязан со стилем детско-родительских отношений.
Подведя итоги проведенного исследования, можно сделать вывод, что для юношей, учащихся в ГУО «Средняя школа № 162 г. Минска», и их родителей тренинг, направленный на улучшение детско-родительских отношений, будет актуальным и скорее всего принесет результат. Поэтому нашим дальнейшим действием по дипломной  работе было  разработка программы тренинга и его проведение. 
3. Описано содержание проекта по разработке программы тренинга для улучшения детско-родительских отношений.
В программном обеспечении для управления проектами ProjectLibre, были описаны основные задачи, необходимые для реализации проекта и достижения желаемых результатов. 
Для реализации проекта использовалась четырёхфазная модель жизненного цикла проекта, состоящую из инициации проекта, планирования, реализации и завершения. 
Для своевременного выполнения задач проекта были обозначены сроки проекта, последовательность и длительность исполнения мероприятий.
Основные цели проекта можно увидеть в приложении В, где они отображены с помощью дерева целей проекта. Проблема, причины и последствия собраны в дерево проблем и помещены в приложение Г. 
Для полноценного функционирования команды проекта были определены роли и сферы ответственности за выполнение задач проекта. 
Для того, чтобы идентифицировать риски в проекте, был проведен SWOT–анализ, который помогает определить слабые, сильные стороны проекта, а также возможности и угрозы. Также был проведен качественный и количественный анализ рисков.
Заключительной фазой в реализации проекта является его закрытие.
Таким образом, теоретический анализ, социальное исследование и разработка плана проекта прошли успешно. На данный момент проект на стадии реализации, однако часть его уже реализована. Завершение проекта планируется к декабрю 2022 года.
Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: введение, основную часть, состоящую из трех глав, заключение, список использованных источников из 50 наименований. Общий объем дипломной работы – 106 страниц.
Ключевые слова: ДЕТСКО-РОДИТЕЛЬСКИЕ ОТНОШЕНИЯ, СТИЛИ СЕМЕЙНОГО ВОСПИТАНИЯ, САМООЦЕНКА, ЮНОШЕСКИЙ ВОЗРАСТ, ПРОЕКТ, ПРОГРАММА ТРЕНИНГА


Child-parent relationships as a factor in the development of self-esteem in adolescence / Kostyukevich Anastasia Yurievna; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of Social Work and Rehabilitology; scientific hands D.V.Voronovich.
The object of the thesis is the parent-child relationship.
The subject of the thesis is child-parent relationships as a factor in the development of self-esteem in adolescence.
The purpose of the thesis is to develop and describe a project for the development of parent-child relationships.
Main results.
1. A theoretical analysis of the essence of family education styles, the influence of child-parent-relationships on self-esteem in adolescence was carried out.
Styles of family education are formed under the influence of objective and subjective factors and the genetic characteristics of the child. The choice of the style of family education by parents is influenced primarily by the type of temperament, the traditions in which the parents themselves were brought up, scientific and pedagogical literature. The style of family education includes control, guardianship, emotional acceptance, methods of punishment and encouragement. Parents use many methods of education, depending on the situation, on the child himself, on his behavior at the moment.
Parenting styles differ from each other not only in terms of exactingness and responsiveness, but also in terms of the psychological impact on the child. Psychological control is an attempt to influence the psychological and emotional development of the child with the help of such educational methods as: guilt, shame and deprivation of care. Authoritarian and influential parenting styles differ from each other in the scale of psychological control.
2. The relationship between family education styles and self-esteem in adolescence was revealed, which confirms the relevance of our project.
To identify the relationship between parent-child relationships and the level of self-esteem of young men, a statistical analysis of the data was performed using the Spearman rank correlation coefficient, which showed that there is a negative relationship between the exactingness of parental requirements and the level of student aspirations (rs = -.269 * at p = 0.037) . Thus, the hypothesis put forward at the beginning of the study was confirmed: at student age, the level of self-esteem is interconnected with the style of child-parent relationships.
Summing up the results of the study, we can conclude that for young men studying at the State Educational Institution "Secondary School No. 162 of Minsk" and their parents, training aimed at improving parent-child relations will be relevant and most likely will bring results. Therefore, our further action on the thesis work was the development of a training program and its implementation.
3. The content of the project to develop a training program to improve parent-child relationships is described.
In the ProjectLibre project management software, the main tasks required to implement the project and achieve the desired results have been described.
A four-phase project life cycle model was used to implement the project, consisting of project initiation, planning, implementation and completion.
For the timely implementation of the tasks of the project, the terms of the project, the sequence and duration of the execution of activities were indicated.
The main goals of the project can be seen in Appendix B, where they are displayed using the tree of project goals. The problem, causes and consequences are collected in a problem tree and placed in Appendix D.
For the full functioning of the project team, the roles and responsibilities for the implementation of project tasks were determined.
In order to identify the risks in the project, a SWOT analysis was carried out, which helps to identify the weaknesses, strengths of the project, as well as opportunities and threats. A qualitative and quantitative risk analysis was also carried out.
The final phase in the implementation of the project is its closure.
Thus, the theoretical analysis, social research and development of the project plan were successful. At the moment, the project is at the implementation stage, but part of it has already been implemented. Completion of the project is scheduled for December 2022.
The thesis includes the following elements in its structure: introduction, main part, consisting of three chapters, conclusion, list of references from 50 titles. The total volume of the thesis is 106 pages.
Keywords: CHILD-PARENT RELATIONS, FAMILY EDUCATION STYLES, SELF-ESTIMATION, YOUTH, PROJECT, TRAINING PROGRAM
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